



En caso de desalojo revisarán si es posible llevar las urnas a los albergues. IVÁN CARMONA

Padrón

En los distritos electorales 21 del municipio de Amecameca y el 33 de Chalco se proyecta la instalación de 210 casillas. Si las condiciones continúan así se podrá llevar a cabo la elección, sólo se pedirá a la gente que porte cubrebocas y se proteja de la caída de ceniza.

En riesgo, 14 mil votos por actividad del Popocatepetl

Monitoreo. El vocal de la Junta local del INE, Joaquín Rubio, señala que no se ha suspendido ninguna actividad del proceso electoral, pero estarán alertas si el semáforo cambia a rojo para reubicar casillas

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA

La actividad en el volcán Popocatepetl pone en riesgo el voto de 14 mil electores, en 210 casillas de los distritos electorales 21 de Amecameca y 33 de Chalco, cuya participación en la elección para elegir a la nueva gobernadora del Estado de México estará en dificultades si el semáforo de alerta cambia a rojo.

En entrevista, el vocal de la Junta local del Instituto Nacional Electoral (INE), Joaquín Rubio Sánchez, informó que analizarán el tema hasta el día previo de la jornada electoral para tomar la decisión que les permita la ley y que garantice la integridad de la población y el derecho a votar en esta región de la entidad.

Analizarán el tema hasta el día previo de la jornada, para tomar una decisión

Por el momento todo está bajo control, sin mayor problema. Si las condiciones continúan así se podrá llevar a cabo la elección, sólo se pedirá a la gente que porte cubrebocas y se proteja de la caída de ceniza, además de estar alertas a cualquier aviso y recomendación de Protección Civil.

“Estamos en contacto con las autoridades. Hasta el momento no hemos tenido afectaciones en los trabajos que llevamos a cabo con los capacitadores y supervisores electorales; sin embargo,

esperamos que el ‘Popo’ no vaya a hacernos una trastada más adelante. Es un tema que se va a revisar con Protección Civil”.

Señaló que revisarán si es posible, legalmente, llevar las urnas a los albergues, en caso que se desaloje a la población o cambiar las casillas a lugares seguros, incluyendo casillas especiales o alguna otra medida reconocida por la ley para que esos votos cuenten igual al resto.

Además resaltó que hasta el momento el protocolo es el uso de cubrebocas, que todas las casillas estarán techadas o en el interior de escuelas y siguen ubicadas en los lugares de costumbre, pues consideran que por el momento se pueden llevar a cabo las actividades sin riesgo para la población.

ASÍ LO DIJO

“Se revisará con Protección Civil, esperemos que el Popo no nos vaya a hacer una trastada más adelante”

“No estamos en aprietos, estamos en alerta. Piensen llevar las casillas a los albergues se vería con el Consejo General”

Joaquín Rubio
Vocal de la Junta local del INE

“No estamos en aprietos, estamos alertas. Por el momento no se ha suspendido ninguna actividad del proceso electoral y estamos listos para la jornada electoral”.

Reiteró que por lo pronto buscarán opciones y se tomarán decisiones cuando sea necesario, incluso un día antes de la jornada electoral, donde es claro que si no pueden votar ese día no se podrá reponer el proceso para esas secciones electorales porque la ley es clara y señala la fecha y horario de las votaciones.

Señaló que el “plan B” es que si hay riesgo inminente la población no va a poder votar, pero es un tema que se va a platicar con las autoridades centrales del INE, el IIEEM y de Protección Civil a nivel estatal y federal. ■

Por volcán, alistan plan B para votación

IEEM y el INE diseñan protocolo para **garantizar jornada en distritos de Amecameca y Chalco** ante actividad del Popocatepetl, indican

CLAUDIA GONZÁLEZ

Corresponsal

—metropoli@eluniversal.com.mx

Toluca, Méx.— Ante la actividad del volcán Popocatepetl, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) y la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) preparan un plan B para asegurar el desarrollo de la jornada electoral el 4 de junio en Amecameca y Chalco.

Joaquín Rubio, vocal ejecutivo de la Junta Local, comentó que están coordinados con las autoridades centrales del INE, el IEEM y Protección Civil de los tres órdenes de gobierno, con la finalidad de definir cómo resolverán la jornada electoral en las zonas aledañas al volcán, en caso de ser necesario.

Explicó que por ahora el protocolo es que los funcionarios de casilla deben acudir con cubrebocas y las casillas deben estar instaladas en sitios techados, no pueden estar al aire libre, ni con una lona o en algún espacio sin techo, y en sitios que tengan fácil salida para que se puedan evacuar en caso necesario.

Rubio precisó que “más que casillas especiales, la posibilidad sería hacerlo en los albergues, estamos trabajando sin ningún problema junto con autoridades de Protección Civil, pero hasta estos momentos no se ha detenido una sola actividad del proceso electoral por parte del INE ni del IEEM”.

En esa región, apuntó, son 14 mil personas de los distritos 21 de Amecameca y 33 de Chalco, quienes podrían tener complicaciones para votar el 4 de junio, el día para elegir gobernadora en el Estado de México.

En entrevista, el vocal detalló que son 211 casillas las que no podrían ser instaladas en caso de que la fase cambie, y ese es el gran problema que tienen las autoridades electorales, porque no hay forma de poder llevarlas a los albergues.

“Tendríamos que verlo con el Consejo General, no se ha explotado esa posibilidad y tendríamos

que ver si hay capacidad en los albergues para instalar la casillas, son pláticas que se estarían llevando a cabo con las autoridades en próximos días”, dijo.

Rubio afirmó que si se mantiene la fase 3 no hay problema en absoluto, pero si cambia la condición, entonces deberán ver cómo hacer, pero tampoco se puede diferir la votación para otro día, debe ser el 4 de junio.

Especificó que se están preparando ante cualquier situación, pero tienen hasta el último día para definir una solución, pues en su experiencia, le pasó lo mismo en Puebla en 2019, donde sí se pudo llevar a cabo la elección.

Por otra parte, el vocal ejecutivo refirió que en cuanto a segu-

ridad, hasta el momento tiene un reporte de 126 incidentes, una tercera parte de los registradas en 2018 y menos de la mitad de 2021.

Indicó que habrá un operativo de elementos de seguridad estatal, con más de 12 mil efectivos, aunado a lo que hará la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales y la Guardia Nacional. “Estamos listos”, dijo.

“En la zona sur [del Estado de México] nunca hemos tenido un problema, sé que causa problemas, pero el problema con nosotros siempre ha sido la zona conurbada del Valle de México, desde Huixquilucan hasta Chalco”, informó el vocal ejecutivo de la Junta Local. ●

En riesgo votaciones en Chalco y Amecameca

ELIZABETH RÍOS

Alrededor de 211 casillas estarían en riesgo de no ser instaladas para la elección del 4 de junio en los Distritos de Chalco y Amecameca en caso de que el volcán Popocatepetl continúe activo en próximos días, con lo cual alrededor de 14 mil personas se quedarían sin votar, informó el vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México, Joaquín Rubio Sánchez.

Reconoció que al 24 de mayo no se ha contemplado la posibilidad de instalar las casillas en riesgo a los albergues cercanos, pues se tendría que revisar las condicio-

nes de los espacios y privilegiar la seguridad de las personas en todo momento.

Al momento, dijo, la actividad volcánica no ha afectado los trabajos con capacitadores y supervisores electorales, sin embargo, no se descarta la posibilidad de que la situación en la región de Don Goyo empeore y con ello se ponga en riesgo la elección de los habitantes de los Distritos de Chalco y Amecameca.

"El gran problema que tenemos es que si empeora la situación (en el volcán) la gente no va a poder votar, no podemos llevar las casillas a los albergues, tendríamos que platicar en estos días con las autoridades, tanto del INE a nivel central, del

IEEM y con Protección Civil para saber cómo le haríamos", manifestó.

Debido a la constante emisión de ceniza volcánica, las casillas a instalarse en Amecameca y Chalco deberán estar bajo techo, mientras que los espacios en los que se instalarán deben contar con una salida de emergencia de fácil acceso.

"No hay casillas que vayamos a tener en una lona o en otro tipo de espacio, debemos dar la mayor seguridad, y deben estar en lugares que tengan una salida fácil para que se puedan evacuar el día de la elección", añadió Joaquín Rubio, quien subrayó que de mantenerse la situación del Popocatepetl no habrá cambios para el día de la elección, pero de empeorar se buscarían opciones viables para no interrumpir la emisión del voto.

Desde el pasado fin de semana el volcán Popocatepetl se encuentra en Amarillo Fase 3 debido a su constante actividad,



ARCHIVO EL SOL DE TOLUCA

En riesgo 211 casillas ante la actividad del Popo

lo que tiene en alerta a autoridades de los tres órdenes de gobierno y población asentada en las cercanías con el coloso.

Dicha fase es la antecesora del color rojo en el Semáforo de Alerta Volcánica, con lo cual se ordena la evacuación de las personas, señaló Rubio Sánchez.

EN CASO DE QUE SE ORDENE LA EVACUACIÓN

Llevarían casillas electorales a albergues si empeora situación del Popocatepetl

Si la actividad se mantiene igual que ahora no habrá problemas; los ciudadanos podrán acudir a las casillas electorales cubiertas con cubrebocas

GERARDO GARCÍA

En caso de que empeore la alerta por la actividad del volcán Popocatepetl el día de la votación del 4 de junio, las autoridades electorales podrían llevar las casillas a los albergues, pero otra opción sería que no se instalen los puntos y dejarían de sufragar 14 mil electores de los distritos 21 de Amecameca y 33 de Chalco, sólo en caso de que se ordene la evacuación de la población.

La Junta Local del INE del Estado de México aseguró que ninguna actividad o trabajo en torno a la contienda estatal se ha suspendido o parado en los municipios afectados: Ecatzingo, Atlautla, Tepetlixpa, Ozumba y Amecameca.

El vocal Ejecutivo de la Junta local del INE, Joaquín Rubio Sánchez detalló que en dicha región se tienen previsto instalar entre 200 y 211 casillas. "No estamos en aprietos, estamos en alerta", dijo.

Indicó que por ahora no se ha explorado llevar dichos puntos a los albergues, pero de empeorar la actividad del Popocatepetl se tendría que revisar, o de lo contrario no se llevaría cabo la jornada comicial en dicha zona, porque no se podría diferir la jornada después del 4 de junio.

Indicó que existe coordinación con las autoridades federales, estatales y municipales, así como con Protección Civil, que deberían tomar una decisión al respecto, incluso, hasta un día antes la jornada



▲ Joaquín Rubio Sánchez, vocal ejecutivo del INE, dijo que analizan todas las opciones. Foto especial

electoral, en caso de que se ordene la evacuación de la población.

"Dependemos de eso, y estamos armando un Plan B en donde la ciudadanía de esa zona no va poder votar, ese es el gran problema que tenemos, si no podemos llevar las casillas a los albergues, tendríamos que estar platicando y analizando el problema estos días", expresó.

Añadió que "tendríamos que verlo con el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México, no se ha explorado esa posibilidad, tendríamos que ver también

si hay capacidad en los albergues para instalar esas casillas".

No obstante, Rubio Sánchez informó que si las condiciones siguen como hasta ahora, ya tienen listo un protocolo de votación en los distritos 21 de Amecameca y 33 de Chalco, que sería que los ciudadanos acudan con cubrebocas y las casillas operen desde lugares con techo.

Además, que los espacios deberían contar con fácil salida y con todas las medidas de seguridad ante alguna emergencia.

Resaltó que están preparados ante cualquier situación y recordó que cuando estuvo al frente del INE en Puebla en 2019 pasó por algo similar, pero pudieron llevar a cabo las actividades con las medias implementadas.

Actividad del “Popo” pondría en riesgo la votación

Son 200 las casillas electorales que se tiene previsto instalar en dicha zona aledaña al volcán

ALMA RODRÍGUEZ

El vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México, Joaquín Rubio Sánchez, comentó que de intensificarse la actividad del Popocatepetl para el día de la Jornada Electoral, se pondría en riesgo la votación de 14 mil mexicanos de los distritos 21 de Amecameca y 33 de Chalco.

Ante la alarma, aseguró que mantienen una constante comunicación con el Instituto Electoral del Estado de México, el INE México y Protección Civil estatal, para ir implementando medidas adicionales para garantizar el voto; sin embargo, advirtió que, de cambiar el nivel de la alerta, no se podría garantizar la votación en los municipios de Amecameca y Chalco.

“En estos momentos sí tenemos una ligera preocupación, por lo que ustedes conocen el volcán Popocatepetl ya estamos en comunicación con las autoridades municipales, estatales y federales de Protección Civil para implementar todo lo que sea de nuestra parte y llevar las elecciones sin problema”, indicó.

Asimismo, comentó que serían 200 las casillas electorales que se tiene previsto instalar en dicha zona aledaña al volcán.



APUNTE

MEDIDAS PREVENTIVAS

La Secretaría de Salud del Estado de México, llama a la población a aplicar medidas preventivas, ante los riesgos que representa la caída de ceniza, debido a que la Alerta Volcánica ha pasado a Semáforo Amarillo Fase 3

-Es importante proteger ojos, nariz y boca con el uso de cubrebocas o un pañuelo, utilizar lentes o gafas y ropa de protección o de manga larga.

-Se debe evitar realizar actividades al aire libre como acudir a parques y jardines, no realizar caminatas o pasear a mascotas

-En caso de haber estado expuesto a la ceniza volcánica y presenta comezón, irritación, ardor, ojo seco y molestia a la luz solar, se debe aplicar lubricante ocular cada tres o cuatro horas, y acudir con el especialista en la Unidad de Salud más cercana a su domicilio.

-En casa, se recomienda cerrar puertas, ventanas y sellar con trapos húmedos las rendijas y ventilas, para limitar la entrada de ceniza.

-Tapar tinacos y depósitos de agua, cubrir aparatos electrodomésticos, quitar continuamente los residuos volcánicos, para evitar que se acumulen en techos, así como cubrir coladeras de patios y azoteas para evitar que se tape el drenaje.

-Otras formas de afectación son tener contacto directo con la ceniza, su inhalación o de gases retenidos y la ingesta de alimentos o agua contaminada; por ello, en caso de exponerse o no aplicar las medidas preventivas, se corre el riesgo de presentar afectaciones, como la irritación aguda de ojos y vías respiratorias, conjuntivitis irritativa, úlceras corneales, trastornos digestivos, agotamiento, secreción de mucosa e irritación en la piel, por ello, ante cualquier síntoma pide acudir a la Unidad de Salud más cercana al domicilio a fin de recibir atención médica.

Hasta el momento, dijo, el protocolo a implementar el 4 de junio en la región será establecer que las personas votantes deban portar cubrebocas, las casillas deberán instalarse bajo techos y estarán ubicadas en lugares con salidas fáciles por si hubiera evacuaciones.

“Hasta el momento no se está en aprietos en lo absoluto, estamos trabajando sin ningún problema con las autoridades de protección civil, pero hasta este momento

no se ha detenido ni una sola actividad del proceso electoral por parte del INE y del IEEM”, afirmó.

A la par, resaltó que de impedirse la votación de manera normal, no existiría la posibilidad de diferirla para otro día, pero sí quizá de acercar las casillas a los albergues que se instalen para resguardar a la población, pero dependerá de los acuerdos dentro del Consejo General del INE México.

- *Mantienen autoridades electorales diálogos con Protección Civil para determinar un nuevo plan de votación de incrementar la actividad del Popocatepetl*



ACTIVIDAD DEL POPOCATÉPETL ALARMA A AUTORIDADES ELECTORALES

Popocatepetl afectaría la votación de 14 mil mexiquenses

Lilia González

La intensa actividad del volcán Popocatepetl ha alertado a las autoridades electorales ante la próxima llegada de la jornada electoral del 4 de junio, señalan que se pondría en riesgo la votación cercana de 14 mil mexiquenses.

El vocal Ejecutivo del INE en el Estado de México, Joaquín Rubio Sánchez comentó que mantienen un trabajo coordinado con Protección Civil nacional, estatal y las municipales para que de existir nuevas medidas de alerta, puedan ellos determinar un plan emergente.

“Hasta el momento no se está en aprietos en lo absoluto, estamos trabajando sin ningún problema con las autoridades de protección civil, pero hasta este momento no se ha detenido ni una sola actividad del proceso electoral por parte del INE y del IEEM”, señaló.

De existir una nueva alerta, el vocal indicó que la votación en los distritos electorales de Amecameca y Chalco se vería afectada, zona en donde se

prevé instalar poco más de 200 casillas electorales.

“Con la intensa actividad del Popocatepetl y de acuerdo a lo planteado por protección civil, nos estaría afectando alrededor de 200 casillas, obviamente tendríamos que ver cómo le hacemos porque si se vuelve más difícil la situación ni siquiera estaríamos instalando casillas”, indicó.

De llegar al tema de la evacuación, Rubio Sánchez comentó que podría haber la posibilidad de que acercar las casillas a los albergues en donde se resguarde a la población; no obstante, ello dependerá de lo establecido por el Consejo General del INE México.

Finalmente, refirió que hasta el momento el protocolo a implementar el 4 de junio en la región es que las personas deberán llegar protegidas con cubrebocas, las casillas deberán estar bajo techo y estarán ubicadas en lugares con salidas fáciles por si hubiera evacuaciones.